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Что нам делать  
с могилами нацистов?
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Экономика 
и финансы, 
противодействие 
санкциям

— Правитель-
ствам пору-
чено разрабо-
тать и принять тот 
самый совместный 
план противодей-

ствия санкциям, — заявила пресс-
секретарь.
Обсуждалось также снятие остаю-
щихся барьеров на поставки бело-
русской продукции, в том числе 
в сфере госзакупок.
— Белорусские банки будут поддер-
жаны необходимыми объемами пре-
доставляемых ресурсов для осу-
ществления торговых операций, — 
рассказала Наталья Эйсмонт.
Также в данном блоке — вопрос 
бесперебойных поставок угле-
водородного сырья в Бела-
русь.
— Цена на природный газ 
в 2022 году не выше цены 2021-го. 
Окончательно она будет определена 
до конца нынешнего года. 
Пресс-секретарь отметила, что 
обсуждались и иные вопросы эконо-
мического взаимодействия.

О «писаниях» в СМИ
— Для начала хочу отре-
агировать на разного 
рода «писания», кото-
рые традиционно появ-
ляются в СМИ. В част-
ности, о том, что встре-

ча президентов Беларуси и России 
якобы была экстренной и внеплано-
вой, — сказала Наталья Эйсмонт. — 
На этот счет замечу, что главы госу-
дарств запланировали эту встречу 
еще в телефонном разговоре 1 июля. 
И одним из поводов для ее проведе-
ния и формирования повестки ста-
ло письмо Президента Беларуси 
в адрес Президента России, касаю-
щееся экономики и финансов, а так-
же противодействие санкционной 
политике коллективного Запада 
в отношении Беларуси и России.
Пресс-секретарь добавила:
— Президентам нужно было 
обсудить план совместных дей-
ствий в данной ситуации, и во 
время телефонного разгово-
ра Президент Путин предложил 
встретиться в Санкт-Петербурге.
По ее словам, во время встре-
чи был затронут весь спектр 
вопросов и их можно разде-
лить на несколько тематиче-
ских блоков.
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Более 5 часов продолжалась в Санкт-Петербурге 
встреча президентов Беларуси и России

Пресс-секретарь Президента Беларуси Наталья Эйсмонт 
рассказала об истинном содержании прошедшей встречи 
Александра Лукашенко и Владимира Путина. Обсуждались самые 
различные вопросы — от сотрудничества в экономике и финансовой 
сфере до транспорта и логистики, борьбы с пандемией, а также 
некоторые международные темы. В том числе правительствам 
двух стран поручено разработать и принять совместный план 
противодействия западным санкциям. Об этом она заявила 
в комментарии  МГТРК «Мир», сообщает  БЕЛТА. 

Интеграционная 
тематика, союзные 
программы

Наталья Эйсмонт 
рассказала, что 
завершена работа 
над союзными про-
граммами по гармо-
низации налогового 

законодательства и взаимодействию 
в таможенной сфере.
— Найдено решение по налогово-
му маневру в России в области пере-
работки нефти в части компенса-
ции потерь Беларуси от того самого 
налогового маневра, — заявила она.
Безопасность и оборона, противо-
действие терроризму, кибербезопас-
ность
Пресс-секретарь рассказала, что 
по этому блоку вопросов у обеих 
стран подходы абсолютно едины.
— Взаимная поддержка и догово-
ренность действовать совместно, — 
отметила Наталья Эйсмонт, подво-
дя итоги переговоров Александра 
Лукашенко и Владимира Путина.

Текущие вопросы, 
включая осенний ВГС

— Из блока теку-
щих вопросов мож-
но выделить пред-
стоящее осенью 
заседание Высшего 
Госсовета Союзного 

государства. Финальные решения 
по ряду обсуждавшихся вопросов, 
вполне возможно, будут закрепле-
ны именно там. Повестку предсто-
ящего заседания в первом прибли-
жении главы государств уже прого-
ворили, — сказала Наталья Эйсмонт.

Пандемия
— Вопрос противодействия 
COVID-19, ход вакцинации 
и эпидемиологическую обста-
новку в целом президенты так-
же затронули в разговоре, — 
рассказала Наталья Эйсмонт.

Транспорт и логистика
Пресс-секретарь 
заявила, что эта 
тематика входит 
в число актуальных 
вопросов:

— От возобновления транспортного 
сообщения между странами до уве-
личения количества рейсов и расши-
рения географии полетов «Белавиа» 
в Москву, Санкт-Петербург, Сочи 
и другие города России.

Международная повестка
— Международная повестка — 
западная политика в отношении 
Беларуси и России, в частности 
Европейского союза и США, — 
заявила пресс-секретарь. — 
Украина. Здесь отдельно обсу-

дили ситуацию с увеличением военного при-
сутствия блока  НАТО на территории страны. 
В частности, проведение масштабных учений 
и планы альянса по строительству военных баз.
Кроме того, президенты обсудили тему проти-
водействия государств — членов  ОДКБ угро-
зам в Средней Азии в связи с выводом войск 
США из Афганистана.
— Вообще, разговор длился более пяти часов. 
Спектр обсуждавшихся тем был самый широ-
кий. Президенты обсудили все вопросы, пред-
ставляющие взаимный интерес, — резюмиро-
вала Наталья Эйсмонт.

Переговоры 
на пять  

с плюсом
/

— Цена 
на природный 
газ в 2022 году 
не выше 
цены 2021-го. 
Окончательно 
она будет 
определена 
до конца 
нынешнего года. 
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Тема встречи Александра Лукашенко и Владимира Путина оживленно 
обсуждается в экспертном сообществе. Его представители поделились 
своими мыслями с «СБ. Беларусь сегодня».

Петр Петровский, 
эксперт  
ОО «Белая Русь»:
— Одной из централь-
ных тем было обеспе-
чение безопасности 
в ситуации полити-
ческой и междуна-
родной нестабиль-
ности. Напом-
ню, что 
на протя- 
жении апреля — июля этого года 
были предотвращены теракты 
и иные силовые действия, в кото-
рых были задействованы в том чис-
ле граждане РФ. Некоторые из них 
пытались организовать уже в самой 
России подобные структуры, вос-
пользовавшись сетью Навального. 
Видно, что разгром этих сетей про-
исходил параллельно в Беларуси 
и России, где ликвидировалась сеть 
Навального. Это подтверждает, что 
имелась попытка дестабилизировать 
ситуацию в период думских выбо-
ров и в РФ. Примером того могут 
быть показания гражданина РФ Его-
ра Дудникова.

Дмитрий Демидов, 
заместитель 
председателя  
Постоянной  
комиссии  
Совета 
Республики 
по экономике, 
бюджету 
и финансам, 
председатель 
Новополоцкого горисполкома:

— Для нас важно, что главы госу-
дарств договорились о беспере-
бойной поставке углеводородного 
сырья в нашу страну и нашли реше-
ние, касающееся налогового манев-
ра в области переработки нефти 
в части компенсации потерь нашей 
стране. Доля «Нафтана» в экономи-
ке Новополоцка составляет более 
90 процентов. Поэтому именно его 
деятельность является ключевой 
в развитии экономики. 

До настоящего времени со стороны 
поставщиков нефти сбоев не было, 
хотя введение санкций заставля-
ет руководство нашего предприятия 
искать варианты работы в вопро-
сах, касающихся как приобретения 
сырья, так и дальнейшей реализации 
нефтепродуктов. Европа свой рынок 
от нас закрывает, и этот вопрос 
даже не политический, а экономиче-
ский. Никому не нужен такой креп-
кий конкурент. Кроме того, догово-
ренности между главами государств 
только подчеркивают стратегиче-
ский характер наших взаимоотноше-
ний. Поэтому мы с оптимизмом вос-
приняли итоги переговоров. Благо-
даря договоренностям мы сможем 
минимизировать имеющиеся у нас 
на нынешнем этапе издержки, выйти 
на прежнюю норму доходности. Тем 
более если все это связано с налого-
вым маневром. 

Уверен, что «Нафтан» и дальше 
будет действовать стабильно, 
соответственно, люди будут 
с рабочими местами, город — 
с налогами, а значит, социальная 
сфера продолжит развиваться.

— Надо отметить определенный нео-
жиданный для внешних наблюдателей 
формат этой встречи. Подобного рода 
встречи, даже рабочие, Президентом 
готовятся достаточно долго, если речь 
идет о странах, которые взаимодейству-
ют между собой не очень хорошо.
А когда президенты соглашаются 
на внеплановые встречи, которые появ-
ляются буквально за считаные недели, 
а то и дни, это свидетельствует о доста-
точно тесном общении глав государств 
и плотном взаимодействии стран. 
Вопросов в данном случае возникать 
не должно, потому что Беларусь и Рос-
сия находятся в Союзном государстве, 
как отметил Владимир Путин, не теряя 
при этом суверенитета.
Соответственно, мы имеем друг перед 
другом гораздо больше обязательств, 
чем другие страны, и одновремен-
но гораздо больше возможностей для 
общения и сотрудничества. Поэтому сам 
факт встречи доказывает, что у Белару-
си и России отношения особого рода, 
выделяющиеся на фоне всех других 
много- и двусторонних.
Безусловно, встреча была вызва-
на серьезными обстоятельствами. 
Не секрет, что Беларусь сейчас находит-
ся на полуосадном положении, подвер-
гается серьезной атаке со стороны кол-
лективного Запада. Россия — наш бли-
жайший союзник, поэтому президен-
ты обсуждают вопросы безопасности 
во всех аспектах. 

То, что не было громких итоговых заяв-
лений, не значит, что не принято никаких 
решений. Решения были приняты, и лич-
но мне кажется, что они касались как 
раз сферы безопасности. Такие решения 
не принято оглашать на публику. 
Показателен факт относительно газовой 
проблемы. На протяжении многих лет 
этот вопрос был определенным раздра-
жителем. 
Но сегодня мы видим мировые трен-
ды на повышение стоимости газа. Те же 
США в последний сезон вынуждены 
были торговать у себя газ по несколько 
тысяч долларов за тысячу кубометров. 

Для Беларуси цена является неиз-
менной на протяжении всего года 
и в 2021-м не превысит уровня 
прошлого года. Она в три, а то и в 
четыре раза ниже цен, сложившихся 
на европейском рынке. 

Безусловно, это показатель отсутствия 
разногласий между Беларусью и Росси-
ей в данном вопросе. 
Сейчас готовится единый рынок углево-
дородов в  ЕАЭС, на этом фоне Беларусь 
обладает гораздо большим преимуще-
ством, чем остальные участники союза.

Политолог 
Алексей 
Беляев:

Политолог  
Алексей 
Дзермант:

— В экономике и безопасности 
есть множество вопросов, кото-
рые Беларуси и России нужно 
решать в оперативном порядке.

Мы видим, что попытки За-
пада поменять ситуацию 
в стране изнутри, взорвать 
ее не прекращаются. Соот-
ветственно, это тоже требу-
ет серьезной координации 
усилий, потому что сторонни-
ки прозападной оппозиции 
перешли к индивидуальному 
террору. 

Кроме того, меняется ситуация 
на границах, звучат угрозы ново-
го пакета санкций, не становятся 
лучше отношения с Украиной — 
на этом фоне подобная рабо-
чая встреча может происходить 
в любой момент. 
Беларуси приходится искать ком-
пенсаторные механизмы в свя-
зи с санкционным давлением, и, 
конечно, Россия — первый пар-
тнер, с которым мы всегда это 
делаем.
Интересный комментарий про-
звучал от Владимира Пути-
на постфактум, когда он сказал, 
что мы еще не достигли уров-
ня интеграции, как в ЕС. То есть 
Президент России обозначил 
ориентир, к которому мы дви-
жемся. Здесь тоже нет ничего экс-
траординарного: все это пропи-
сано в союзном договоре. 

Путин подчеркнул главное — 
что интеграция не отменяет 
национального суверенитета. 
Просто какие-то моменты 
в условиях ухудшившейся 
международной обстановки 
можно продвигать дальше.

Сложим два и два (текущую 
обстановку и ориентиры исходя 
из нее) и получим темы, которые 
обсуждались лидерами Беларуси 
и России и будут реализовывать-
ся в будущем.

Артем Сикорский, 
директор Департамента 
по авиации 
Министерства 
транспорта 
и комму-
никаций:

— Что касается 
договоренно-
стей о расшире-
нии транспортного сообщения, мы пред-
ложили увеличить количество рейсов 
на Москву до 20 в неделю для каждой 
стороны, а в Санкт-Петербург, Крас-
нодар, Сочи и Анапу — до семи рейсов 
в неделю. Отдельно — о безопасности. 

В случае открытия с 1 августа 
2021 года полетов в Краснодар 
белорусская сторона обязуется 
обеспечить продажу билетов и по-
садку на борт пассажиров, имеющих 
свидетельство о вакцинации. 

Для отображения соответствующей 
информации предлагается использо-
вать уже действующее приложение 
«Путешествую без COVID». Контроль 
на его наличие у пассажиров уже сейчас 
проводится во всех аэропортах нашей 
страны.



Выдай 
либо суди 

Но вот какая любопытная фишка. Три неде-
ли назад Генеральная Ассамблея ООН приня-
ла резолюцию, определяющую план борь-
бы с терроризмом на два года. Она посвя-
щена обзору хода реализации Глобальной 
контртеррористической стратегии ООН, одо-
бренной еще в 2006-м. Так вот, в п. 26 новой 
резолюции четко говорится о том, что 

государства — члены ООН призваны 
привлекать к судебной ответствен-
ности или в соответствующих случаях 
осуществлять, опираясь на принцип 
«выдай либо суди», выдачу исполните-
лей террористических актов или любых 
лиц, которые оказывают поддержку или 
содействие либо участвуют или пыта-
ются участвовать в финансировании, 
планировании или подготовке террори-
стических актов.

Двухсерийный фильм «Террор 20/21» в 
эфире телеканала ОНТ четко отразил реа-
лизацию на практике вот таких «передо-
вых» подходов в международных отношени-
ях. Когда с территории зарубежных стран, в 
частности Германии, Литвы, Украины, ведет-
ся хорошо спланированная и скоордини-
рованная работа по совершению террори-
стических актов в Беларуси в отношении ее 
граждан, объектов инфраструктуры и иного 
имущества.

Работа таких деструктивных сил испол-
няется в лучших традициях экшен-фильмов: 
здесь и злой кукловод Денис Хофман (ник 
DIS, Zorro, BAD), и яркий замысел, и ожида-
емый «феерический» финал для телеграм-
каналов, и переброска оружия через грани-
цы посредством тайников, и наемники-тер-
рористы, готовые ради денег громить, взры-
вать, резать и убивать.

В действиях Дениса Хофмана (он же 
Денис Васильевич Хромов) однозначно усма-
триваются все признаки состава преступле-
ния «Терроризм».

МИД Беларуси, руководствуясь между-
народным правом и процедурами, сразу же 
после завершения спецоперации проинфор-
мировало дипломатическое представитель-
ство Германии в Беларуси о «незаконной, 
если не сказать террористической, деятель-
ности» гражданина ФРГ Дениса Хофмана. 
Об этом был уведомлен официальный пред-
ставитель Федеральной разведывательной 
службы Германии Видо Йенс Альфред Эрнст, 
а немецкий посол Манфред Хутерер в пят-
ницу, 2 июля, был приглашен в МИД Белару-

си. Также были 
п р о и н ф о р м и -

рованы дипло-
матические пред-

ставительства Литвы и 
США. Однако на момент сдачи этого номе-
ра в печать официальная реакция указанных 
стран отсутствует.

Пешки в чужой игре
Молчание стран Запада и неготов-

ность идти на сотрудничество в рамках рас-
следования этих террористических актов 
может говорить лишь о том, что Денис Хоф-
ман являлся и является агентом спецслужб, 
выполняющим безоговорочно все их пору-
чения. Отдавать своего агента равносильно 
самоубийству — слишком много знает, в пер-
вую очередь, знает своих кураторов.

Возможно, Денис Хофман на волне без-
денежья (банкротства) стал легкой добы-
чей в руках опытных представителей запад-
ных спецслужб и готов был реализовывать за 
деньги любые темные проекты на террито-
рии Беларуси. Понятно, что фигуранты это-
го дела — лишь жалкие пешки в чужой игре. 
Игре специальных служб иностранных госу-
дарств против Беларуси.

Если рассматривать действия Диса с 
позиции реализации некоего замысла спец-
служб зарубежного государства по совер-
шению террористических актов на террито-
рии Беларуси, то имеется иное определение 
таким действиям — «международный госу-
дарственный терроризм. К его видам относят 
как раз «тайные подрывные операции спец-
служб одного государства против другого».

Таким образом, можно смело конста-
тировать, что коллективный Запад после 
не удавшейся «бархатной революции — 
2020», покушений на руководство страны, 
реализации санкционной политики пере-
шел к новому этапу давления на Беларусь 
и ее граждан. В частности, к тактике подго-
товки террористических атак, направленных 
на формирование страха, хаоса в обществе с 
целью подрыва и дискредитации власти.

Наличие сильных силовых структур 
позволяет нам обеспечивать безопасность 
граждан и мир на нашей земле. Вместе с тем 
надо понимать, что сейчас мы из латентной 
информационно-пропагандистской фор-
мы войны перешли к «горячей», требую-
щей от каждого из нас бдительности, взаим-
ной поддержки и содействия в защите стра-
ны от черных, деструктивных сил, несущих 
смерть, горе и разорение, но никак не свобо-
ду и демократию.

Алексей  АВДОНИН, аналитик  БИСИ.
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Таким образом, можно смело констатировать, 
что коллективный Запад после неудавшейся 
«бархатной революции — 2020», покушений 
на руководство страны, реализации санкционной 
политики перешел к новому этапу давления 
на Беларусь и ее граждан. В частности, к тактике 
подготовки террористических атак, направленных 
на формирование страха, хаоса в обществе с целью 
подрыва и дискредитации власти.

Современные международные отношения все больше 
«сваливаются» в состояние беззакония, при котором 
международные нормы права, соглашения и договоренности 
не соблюдаются. Все работает в одностороннем порядке: 
неугодные страны бесправны и подвергаются провокациям, 
обвинениям, санкциям и террору. А так называемые «свои» 
имеют «привилегии» от коллективного Запада всецело поощрять 
сокрытие и поддержку бандитов и террористов. 

Дождется ли Минск реакции 
Запада на материалы 
в отношении гражданина 
Германии Хофмана

/

Злодеи 
должны быть 
наказаны

/



За гранью добра и зла
Алена Дзиодзина, психолог:
— Когда применяемые методы начинают проявлять себя, становится 
понятным, что речь идет не только об информационной войне. И ее так 
называемые полководцы далеки от принципов человечности, о которой 
до этого некоторые сторонники оппозиции пытались так громко рассуж-
дать. А в свете последних событий вообще складывается впечатление, 
что всевозможные заявления, призывы и комментарии узнаваемых лиц 
протеста — не более чем отвлекающий маневр. Пока звенит и сверкает 
глупость очередного польско-литовского гастролера, истинный против-
ник готовится нанести удар.
В данном случае знакомые все лица несут не более чем функцию усы-
пить бдительность белорусского народа, убедить, якобы враг недоста-
точно серьезен или даже столь глуп, что и беспокоиться не стоит. Однако 
документальный фильм, снятый каналом ОНТ, показывает, что противник 
более чем серьезен, опасен, расчетлив и многолик. 
И что самое страшное — в нем размыты принципы 
человечности, понятия добра и зла. За счет этого 
он ни перед чем не остановится. За исключени-
ем сплоченной, командной и профессиональ-
ной работы представителей наших силовых 
структур. Это то, что в очередной раз оказа-
лось ему не по зубам, несмотря на все уловки, 
хитрости и коварство. 
Не по зубам врагу оказался и наш 
Президент, для которого предшествую-
щий год тоже стал серьезной проверкой на 
прочность. Он был в числе первых, перед 
кем эта война ставила вопросы жизни и 
смерти. Глава государства четко показал: 
ни себя, ни свою страну, ни своих людей 
он в обиду не даст. 

Вадим Боровик, 
политический аналитик:

— Показанный на ОНТ фильм позволяет сделать 
несколько важных выводов. 

Во-вторых, как уже неоднократно отмечалось, белорусы должны сегод-
ня оказывать максимальное содействие своему государству в его борьбе с 
террористическими угрозами. Государство работает эффективно, мы сохра-
нили и усилили наши спецслужбы. Более того, сегодня нет таких устройств, 
которые не могут быть деанонимированы и с которых нельзя расшифровать 
те или иные данные. Но важно и гражданам при наличии сведений о том, 
что кто-то вовлекает друзей, соседей, родственников в деструктивные чаты, 
своевременно информировать об этом. Вопрос идет не только о собствен-
ной безопасности, но и о безопасности всей страны, нашего народа.
В-третьих, вызывает недоумение позиция наших партнеров в Литве, Поль-
ше, Германии, США. Минском им предоставлены все неопровержимые 
доказательства противоправной деятельности конкретных лиц, но никакой 
реакции нет. Это говорит о том, что правительства этих государств потвор-
ствуют террористической деятельности. А это прямое нарушение всех меж-
дународных соглашений и резолюций ООН, как, кстати, и санкционное 
давление на Беларусь. Сегодня ООН на своих Генеральной Ассамблее, на 
Совете Безопасности должна рассматривать неправомерное экономиче-
ское давление на Беларусь — и максимально содействовать нашей борьбе 
с актами терроризма на территории Беларуси. Мы не просим — мы требуем 
это от международного сообщества: совместными усилиями бороться с тер-
роризмом.
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Максим  ОСИПОВ. /

Сбой системы координат  
«холоп-колония»

Николай Щёкин, заведующий отделом социологии 
государственного управления Института философии 

НАН, кандидат философских наук, доцент:
— Методы террористической 
деятельности разнообраз-
ны и ситуативны — в зависи-

мости от успешности или про-
вала спецопераций. Однако любая 

система, если она приходит к 
механическому сбою или содер-
жательно выгорает, начина-
ет судорожно искать последние 
шаги, которые являются самы-
ми жесткими, бескомпромисс-
ными и одиозными. В фильме 
ОНТ «Террор 20/21» мы увиде-
ли классическую схему запад-
ных спецслужб, в своем целепо-
лагании доведенную до абсур-
да, до последней точки. Все 
поствыборное время в Беларуси 
наблюдались несколько этапов 
раскачивания ситуации, начи-
ная от гражданского неповино-
вения и завершая государствен-
ным терроризмом с попыткой 

устранения Главы государства как гаран-
та функционирования страны. Использо-
вав практически весь набор средств и не 
получив результата, политические элиты 
и спецслужбы западноевропейских стран 

пришли в ярость. И пошли на Беларусь 
тараном.
В качестве механизма был избран неза-
мысловатый, но вполне эффективный 
метод — индивидуальный терроризм. 
Хотя с учетом специфики разворачива-
ющихся событий данный метод можно 
назвать персонифицированным терро-
ризмом. Из фильма стало очевидно, что 
в качестве мишени были избраны яркие 
и знаковые для белорусского общества 
персоны, олицетворяющие гласность, 
открытость, неподкупность, свободу и 
нацеленность на диалог с гражданским 
обществом.

Подготовленный телеканалом ОНТ фильм вызвал 
немалый резонанс в экспертном сообществе. 
Аналитики увидели в представленных телезрителям 
фактах четкое подтверждение многих теневых 
действий и шагов, предпринимаемых теми, кому 
очень не по душе суверенитет и независимость 
Беларуси.

Красная 
черта

Просматривая фильм «Террор 20/21», нельзя уйти от 
устойчивого впечатления, что Беларусь прошла силь-
нейший десятибалльный политический шторм и вну-
триобщественный кризис сознания, после которо-
го мало кто выживает. Возникает уже не риториче-
ский вопрос к гражданам страны и беглым пре-
дателям: теперь-то вы понимаете, что с вами, 
вашими детьми и близкими хотели сде-
лать? Теперь-то вы осознаете, что 
Беларусь стояла на грани гибе-
ли, а судьбу нам предначерта-
ли в системе координат «холоп-
колония»?

Как мне кажется, в последний год 
выкристаллизовался настоящий 
золотой фонд людей нашего 
государства. Начинается он с 
Президента, который готов рискнуть 
жизнью за свою страну и любовь 
к родному краю, и заканчивается 
простыми белорусами, которые 
поддерживают действующую 
власть. 

Во-первых, люди, вовлеченные в 
политический процесс и принимавшие 
участие в операциях террористического 
характера, ныне должны четко 
понимать: они перешли черту, после 
которой с ними разговор будет вестись 
не языком дипломатии и убеждений, а 
языком спецслужб. Реакция со стороны 
государства к ним будет самой суровой: 
защищать граждан — не просто право 
государства, а его непосредственная 
обязанность. И прикрываться радикалам 
своим непониманием сути чатов или 
сообщений, а также «подверженности 
деструктивному влиянию»  уже не 

получится.



Беларусь, которая 
находится в центре 
Европы, не может 
закрыться от этих 
процессов, поэтому 
они имеют для 
нашей республики 
принципиальное 
значение. 
В качестве одного 
из действенных 
инструментов 
«мягкосилового» 
воздействия 
выступает 
насаждение транс-
атлантическим 
сообществом 
своего видения 
приоритетов 
по защите прав 
человека в Беларуси.

Элементы гибридной войны
Западные (американские) ценности — свобода, демо-
кратия, законность, права человека и частная соб-
ственность — в значительной степени обусловлены 
идеей о национальной исключительности и особой 
миссии США в мире. Этим аргументируется их стрем-
ление к повсеместному распространению своих идеа-
лов, что приводит к унификации и стандартизации об-
раза жизни других культур. При этом право последних 
на различие, наличие их собственной национальной 
самобытности либо не учитывается, либо принимается 
во внимание как нечто второстепенное.

Продвижение западных социальных стандартов соз-
дает базис для реализации коллективным Западом техно-
логий концепции «мягкой силы», которые предполагают 
применение в первую очередь нематериальных ресурсов, 
достижений культуры, методов убеждения и политических 
идеалов для оказания нужного влияния на население дру-
гой страны без классического военно-силового давления. 

Инструменты «мягкой силы» применяются для реали-
зации «цветных революций» и гражданского непо-
виновения. Впоследствии концепция «мягкосилового» 
влияния была дополнена новым элементом — «умной 
силой» (способность государства сочетать «мягкую» 
и «грубую» силу для формирования наиболее опти-
мальной стратегии), что уже характерно для ведения 
гибридной войны.

Беларусь, которая находится в центре Европы, не может 
закрыться от этих процессов, поэтому они имеют для нашей 
республики принципиальное значение. В качестве одно-
го из действенных инструментов «мягкосилового» воздей-
ствия выступает насаждение трансатлантическим сообще-
ством своего видения приоритетов по защите прав челове-
ка в Беларуси.

Оценка в одни ворота
«Правозащитная» тематика всегда ис-
пользовалась Западом как рычаг дав-
ления на нашу страну. Посредством 
иностранных неправительствен-
ных организаций, фондов и других 
структур Западом (США и ЕС) про-
водится информационная кампания 
по формированию у белорусских 
граждан устойчивого мнения о якобы 
несоблюдении в республике «универ-
сальных международных стандартов 
в области прав человека». При этом 
Запад манипулирует правом трактов-
ки этих стандартов и в конечном итоге 
выходит на «необходимость» смены 
власти в стране.

Спецдокладчики Совета по правам чело-
века ООН по Беларуси постоянно критикуют 
деятельность высшего политического руко-
водства Беларуси по вопросам реализации 
прав граждан на свободу выражения мне-
ний, а также на участие в общественной 
жизни. 

Следует отметить, что основанием 
для подобной жесткой риторики явля-
ется использование материалов анга-
жированной группы белорусских него-
сударственных организаций (всего около 
десятка) без применения к их информации 
какого-либо критического подхода.

Оценки текущей ситуации в республике, 
даваемые этими объединениями, носят выра-
женный субъективный и предвзятый харак-

тер и используются для борьбы с действую-
щей властью, а не в целях улучшения стан-
дартов демократического развития белорус-
ского общества.

Уместно подчеркнуть, что указанные 
«правозащитники», как правило, явля-
ются маргинальными объединениями 
небольшого числа людей, которые 
не сумели реализовать себя в рамках 
белорусской политической системы. 
В результате для этих сообществ глав-
ным является монополизация процесса 
подготовки оценок по правозащитной 
тематике для продвижения исключи-
тельно собственной за-
интересован-
ности.
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Двойная 
игра Западные 

стандарты прав 
человека —  
как инструмент 
стратегии 
«мягкой силы»

/

Последние десятилетия века стали наглядным 
примером того, что основными методами реализации 
мировыми игроками своих внешнеполитических 
интересов стали экономические, интеллектуальные, 
информационные, идеологические и иные рычаги 
воздействия. При этом использование сугубо военных 
инструментов как способа достижения геополитических 
целей заметно отошло на второй план.
В существующих условиях взаимного проникновения 
целей и ценностей различных социумов США и ЕС 
через различные подконтрольные им международные 
организации продвигали и продвигают выгодные 
им изменения в системах общественной жизни 
других стран, пытаются навязать их правительствам 
внедрение выгодных исключительно Западу 
социальных стандартов. Разберемся, как это 
происходит.



Санкции как повод  
для консолидации

Нельзя вести серьезный раз-
говор о правах человека, если 
эти же права используют-
ся как инструмент для соци-
альной дестабилизации, как 
повод для вмешательства 
во внутренние дела Белару-
си, поскольку выхолащива-
ются логика, содержание 
политического диалога, 
и всякое взаимодействие 

теряет смысл.
Уже сам факт, что 

доминирующим внеш-
н е п о л и т и ч е с к и м 

силам приходится 
прибегать к тако-

му примитивно-
му средству дав-
ления, как санкции, 
говорит о серьез-
ном кризисе, в кото-
ром находятся эти 
д о м и н и р у ю щ и е 
в мире государства. 
У них нет ни разум-

ных, ни рациональных предложений или аргумен-
тов, в результате они вынуждены прибегать к сило-
вым методам — давлению, шантажу, ультиматумам 
и прочему.

Рациональная реакция на санкции со стороны 
Беларуси — это консолидация внутри страны. Объ-
яснение здесь простое. Той всеобъемлющей и абсо-
лютной гегемонии Запада, которая существова-
ла 20—30 лет назад, сегодня уже нет. Коллектив-
ный Запад стремительно теряет свое влияние. Это, 
с одной стороны, заставляет их быть агрессивными, 
но с другой — показывает, что санкционный меха-
низм явно не дает нужного эффекта.

В ближайшей перспективе основными при-
оритетами США и Евросоюза в развитии 
отношений с Беларусью по-прежнему будут 
оставаться требования восстановить права 
«политических» заключенных, снять огра-
ничения на свободу собраний, упразднить 
порядок регистрации НГО и политических 
партий, обеспечить защиту «меньшинств»… 
Они продолжат категорически выступать 
за сохранение полномочий спецдокладчика 
ООН по Беларуси в связи с «имеющимися 
в стране нарушениями».

Поэтому укрепление контактов с партнерами, 
со всеми странами, которые проводят независи-
мую внешнюю политику, сегодня очень важно для 
Беларуси. Выработка консолидированной позиции 
с государствами формирующегося Евразийского 
макрорегиона должна позволить противопоста-
вить западной «правозащитной» морали действен-
ные механизмы реализации прав и свобод каждого 
гражданина, исходя из сбалансированных интере-
сов личности общества и государства.

Видится оправданным учитывать эти основы 
в рамках работы по подготовке новой редакции 
Концепции национальной безопасности Республи-
ки Беларусь, старт которой дал Глава государства 
на шестом Всебелорусском народном собрании.

Андрей  САВИНЫХ, 
председатель Постоянной 

комиссии по международным 
делам Палаты представителей 

Национального собрания 
Республики Беларусь.

Владимир АРЧАКОВ, 
заместитель 

Государственного 
секретаря Совета 

Безопасности Республики 
Беларусь.

Альтернатива не нужна?
Решимость Беларуси проводить само-
стоятельную внешнюю и внутреннюю 
политику в интересах наших граждан 
всегда становилась объектом для 
атак на страну, которые, как правило, 
не носили прямого характера, а всег-
да обуславливались «гуманитарными 
озабоченностями» 

Запада, иногда отличавшимися 
отсутствием элементарной логи-

ки. Так, несмотря на неодно-
кратные попытки бело-

русского внешнеполи-
тического ведом-

ства привлечь 
офис Верхов-

ного комис-

сара ООН по правам человека к более тес-
ному взаимодействию в рамках реализации 
«Национального плана по правам человека 
на 2016—2019 гг.», его представители отка-
зались от предложенного формата, объяснив 
это «отсутствием должного сотрудничества 

Минска со спецдокладчиком по пра-
вам человека». При этом положи-
тельно оценена ратификация Мин-
ском Конвенции о правах инвалидов 
и принятие Правительством Беларуси 
первого Национального плана по пра-
вам человека.

О нежелании слушать альтернативные 
мнения свидетельствует тот факт, что в марте 
этого года члены Совета по правам человека 
ООН отвергли в общей сложности 14 попра-
вок к резолюции с осуждением действий 
белорусских властей, предложенных деле-
гациями Беларуси, Китая и Российской 
Федерации.

Не секрет, что сейчас в отно-
шении Беларуси коллективным 

Западом начат новый этап «гибридных» дей-
ствий, являющийся практическим воплоще-
нием применения концепции «мягкой силы».

Поводом для введения в прошлом 
и текущем годах санкций со стороны 
ЕС, США, Канады, Великобритании, 
Франции в числе прочих вновь по-
служил старый лозунг — «защита прав 
человека». При этом в расчет не берет-
ся то обстоятельство, что санкцион-
ные меры полностью противозаконны 
и наносят ущерб простым людям, в том 
числе с точки зрения возможности 
реализации ими гарантированных прав 
и свобод.

Это происходит не впервые. Но на сегод-
няшний день лицемерие этих призывов ста-
новится слишком очевидным. Когда в странах 
Евросоюза разгоняют незаконные митинги 
и демонстрации — это «наведение порядка», 
а в Беларуси те же действия правоохрани-

тельных структур подпадают под «наруше-
ние прав человека».
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Владимир АРЧАКОВ, заместитель Государственного секретаря  
Совета Безопасности Республики Беларусь.

Андрей  САВИНЫХ, председатель Постоянной комиссии по международным 
делам Палаты представителей Национального собрания Республики Беларусь.
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Один для всех 
Из всех производимых в мире тка-

ней на долю льняных приходится толь-
ко один процент. Вроде бы немного. Но 
в последние годы люди во всех уголках 
планеты начинают активнее присматри-
ваться к изделиям изо льна. 

Общая площадь посевов льна-
долгунца в мире невелика — 270—
300 тысяч гектаров и имеет тенденцию 
к сокращению. Но выход льноволокна 
меняется незначительно: 340—350 тысяч 
тонн в год. Это объясняется увеличени-
ем урожайности. Например, во Фран-
ции с 1990 по 2020 год она выросла с 
12,6 центнера с гектара до 22,3, Китае — 
с 8,2 до 15,0.

Возделыванием льна-долгунца, по 
данным FAO, занимаются 14 стран. Наи-
большие площади во Франции, России, 
Беларуси, Бельгии, Китае, Нидерландах.

Аналитики констатируют, что 
с 2011 по 2015 год производство 
льняных тканей в мире 
снизилось на 1,8 процента: 
с 83,1 до 81,6 тысячи тонн. 
Динамика по разным странам 
была довольно неоднородной. 
В азиатских — Китае, Индии, 
Турции — наблюдался уверенный 
рост, как и в европейских — 
Бельгии, Италии, Великобритании. 
В Беларуси производство 
сохранялось на довольно 
стабильном уровне. В России 
же выпуск упал за пятилетие 
на 45 процентов.

Лидирующие позиции как по про-
изводству, так и экспорту льняных тка-
ней принадлежат Китаю. На его долю в 
2015 году пришлось 45 процентов миро-
вого производства и 35 — экспорта. Необ-
ходимо отметить, что в 2014—2015 годах 
Китай заметно снизил поставки льня-
ных тканей на мировой рынок. Причиной 
послужило развитие швейной про-
мышленности, в связи с чем все 
больший их объем начина-
ет потребляться внутри 
страны.

Прогноз на спрос 
Мировой выпуск льняных тка-

ней в 2020-м составил 72 тыся-
чи тонн, снизившись из-за огра-
ничительных мер на фоне панде-
мии коронавируса на 21 процент по 
сравнению с предыдущим годом. 
Ведущим производителем остался 
Китай — 27,2 тысячи тонн льняных 
тканей. Стоит отметить, что страна 
не полностью покрывает собствен-
ные потребности в льняных волок-
нах, недостаток сырья компенси-
рует ввозом значительных объе-
мов льноволокна из-за рубежа. На 
втором месте Франция — 7,7 тыся-
чи тонн тканей изо льна. Тре-
тье занимала Россия — 6,3 тысячи. 
Далее идут Беларусь и Германия — 
5,8 тысячи и 3,6 тысячи тонн соот-
ветственно.

По прогнозам, в 2021—
2025 годах мировое про-
изводство льняных тканей 
возобновит рост и к концу 
периода достигнет 85,7 ты-
сячи тонн, превысив уровень 
2020-го на 19 процентов.

Следует оговориться, что стати-
стика имеет немало погрешностей. 
В одном случае, как выше, произ-
водство тканей измеряется в тон-
нах, на Оршанском льнокомбина-
те — в погонных метрах, по данным 
Белстата — квадратных метрах. 

Тонкости   волокна
Лен — культура для Беларуси политическая. Этот лозунг Президент не раз 
повторял на льняных полях, профильных заводах, неоднократно посещая Оршанский 
льнокомбинат, где выпускается готовая продукция. Благодаря поддержке 
государства отрасль вышла на передовые позиции. Урожайность волокна выросла 
с 4,1 до 10 центнеров с гектара. Модернизация Оршанского льнокомбината позволила 
нарастить экспорт его продукции в 3,5 раза. Наши льняные изделия продаются 
в 45 странах мира. Какова ситуация сейчас на мировом рынке волокна, пряжи, льняных 
тканей и как пандемия повлияла на экспортные поставки белорусского льна?

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:

— Лен — политическая 
культура. Не я же его 
выносил на герб страны. 
Поэтому угробить это 
производство мы не 
можем. Мы можем только 
более серьезно заниматься 
этим и уже не идти 
широким фронтом, 
а интенсифицировать 
процесс возделывания 
и переработки льна. 

(Во время рабочей поездки 
в Кореличский район Гродненской 

области, сентябрь 2019 г.)

 ɴ ФАКТ
В Белорусской ССР лен-

долгунец выращивался во всех 
областях. В 1940 году посевная площадь 

составляла 275 тысяч гектаров — больше, 
чем в наши дни во всем мире. Сейчас в Белару-

си она значительно сократилась, в последние годы до 
45—47 тысяч гектаров. Валовой сбор тресты в последние 

годы был 155—160 тысяч тонн. Из нее можно выработать 
около 50 тысяч тонн волокна. Главный его потребитель — 

Оршанский льнокомбинат.

Занимаемая 
территория 39 га

Основные товарные группы:

Количество 
фабрик

5

Численность 
сотрудников

3670 чел. 

Оршанский 
льнокомбинат 

Выпуск льняных 
тканей в год

16 615 тыс. пог. м

l Ткани льняные (бытовые, тарные);
l Готовые швейные изделия;
l Котонизированное волокно;
l Пряжи из короткого волокна.
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Тонкости   волокна Мировой рынок льняной продукции в ближайшие 
годы будет только расти: Беларусь планирует 
занять на нем достойное место 

Длина имеет значение 
Мировому рынку нужны высокока-

чественные ткани. Оршанский льноком-
бинат экспортирует три четверти про-
дукции. Для выхода на такой показатель 
пришлось подстраиваться под совре-
менные требования, вкладывать милли-
оны долларов на техническое обновле-
ние. Сначала модернизировали фабри-
ку № 3: ее оборудование может рабо-
тать с волокном не ниже номера 11. Затем 
новый облик обрела фабрика № 2. Цель — 
увеличить переработку длинного волок-
на низших номеров. Благодаря новым 
машинам стала получаться лучшая пряжа 
из номера 10. Модернизация уменьшила 
пороки при производстве тканей. Сведе-
на к минимуму их реставрация вручную.

Для того чтобы выпускать качествен-
ную продукцию на старом оборудова-
нии, средний номер по предприятию 
требовался 12,4. Сейчас планку опусти-
ли до 11,4. Но, к сожалению, даже о такой 
цифре можно только мечтать. Замести-
тель генерального директора льноком-
бината по производству и сырью Ната-
лья Велюгина отметила:

— За прошлый год показатель был 
10,36. 

Хотя в Беларуси в последние 
годы производится 46—47 тысяч 
тонн волокна, но выбрать из него 
всего 7,5 тысячи длинного нужных 
номеров мы не можем. За про-
шлый год льнозаводы поставили 
примерно на тысячу тонн меньше. 
Пришлось компенсировать закуп-
ками за рубежом 616 тонн. 

За 2021 год, по предварительным 
расчетам, придется импортировать око-
ло одной тысячи тонн волокна. Посто-
янно завозить его приходится из-за 
того, что получаемая заводами треста 
низкого качества: последние пять лет ее 
средний номер постоянно меньше 1. А 
нужно хотя бы 1,25. Тогда будет больший 
выход длинного волокна. 

Ценовые нюансы 
Льнокомбинат, несмотря на трудности, нахо-

дит выход из ситуации. Однако в прошлом году 
пандемия негативно повлияла на поставки за 
рубеж всех белорусских товаров изо льна. 

По экспортной позиции «Лен-сырец и лен 
обработанный» (это в основном короткое 
льноволокно) за 2019 год реализовано 
22,7 тысячи тонн на 22,7 миллиона 
долларов при средней цене чуть больше 
тысячи долларов за тонну. В 2020-м 
поставки уменьшились на 4 процента при 
падении средней цены на 1,3. 

В Россию в 2019-м продано 4,1 тысячи тонн 
на 3,7 миллиона долларов, в прошлом году объ-
емы выросли почти на 5 процентов, но выручка 
упала из-за того, что средняя цена была только 
78 процентов к предыдущему периоду. Самый 
крупный покупатель — Китай: 8,5 тысячи тонн в 
2019 году и 7 тысяч — в 2020-м. Хотя средняя 
цена реализации в эту страну выросла на 15 про-
центов, но выручка из-за значительного паде-
ния объема уменьшилась на 5 процентов. Сре-
ди крупных покупателей также Бельгия, Вьет-
нам, Литва и Чехия, которым поставлено более 
чем по одной тысяче тонн.

Если за 2019 год Беларусь поставила на 
внешний рынок 2,1 тысячи тонн льняной пряжи 
на 3,8 миллиона долларов, то за 2020-й — толь-
ко 1,8 тысячи на 3,1 миллиона. 

Кроме уменьшения объемов, на выручку 
негативно повлияло и снижение средней 
экспортной цены на 4 процента. 

В обоих случаях более 95 процентов продук-
ции продавалось в Россию. Среди других поку-
пателей — Бельгия, Литва, Румыния, Сербия и 
некоторые другие страны.

Уменьшился экспорт и льняных тканей. В 
2019-м их реализовали 21,4 миллиона квадрат-
ных метров почти на 46 миллионов долларов, 
а в прошлом году — лишь 17,3 миллиона метров 
на 39,1 миллиона долларов, хотя средняя цена 
выросла на 5 процентов. В Россию по количеству 
реализовано на 19 процентов больше, по стоимо-
сти поставки выросли только на 8 процентов. В 
Литву поставки увеличились с 4,5 миллиона «ква-
дратов» до 5,7 миллиона, выручка соответственно 
составила 9,3 миллиона долларов и 12,3 миллио-
на. Упали продажи в Нидерланды: с 3,4 миллио-
на метров до менее одного миллиона. Аналогич-
ная ситуация с Турцией (3 миллиона и 1 миллион), 
США (1,8 миллиона и 1,5 миллиона метров). 

Своя рубашка ближе к телу 
В 2021 году внешние рынки льна 
ожили, экспортеры и импортеры стали 
приспосабливаться к возможности торговли 
в условиях пандемии. За январь — май экспорт 
льна-сырца и льна обработанного 
в денежном выражении вырос на треть 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. И это при 
том, что средние цены на продукцию 
упали на 12 процентов. 

Почти все покупатели по коли-
честву и стоимости приобрели это-
го товара больше, чем за пять меся-
цев 2020-го. Исключение — Индия и 
Румыния.

На примере своего предприятия 
ситуацию проиллюстрировала глав-
ный бухгалтер Дубровенского льно-
завода Татьяна Парфененко. За  2020-й 
поставки за рубеж короткого волок-
на составили 1,7 миллиона долларов — на 
600 тысяч меньше, чем в предыдущем году. 
В 2021-м уже экспортировано на 900 тысяч 
долларов — плюс 100 тысяч к соответствующе-
му периоду предыдущего года. 

Цена льняной пряжи на экспорт в  2021 
году упала в среднем на 8 процентов, 
но из-за увеличения объемов выручка 
выросла в полтора раза. При этом в стра-
ны вне СНГ — в 4,9 раза.

Оживление международных рынков 
констатировал и заместитель генераль-
ного директора по коммерческим вопросам 
Оршанского льнокомбината Игорь Ещенко. За 
пять месяцев на экспорт реализовано 9,1 миллиона ква-
дратных метров льняных тканей — на 2 миллиона боль-
ше, чем год назад. Плюс средняя цена выросла на 9 про-
центов. Поэтому выручка — на 42 процента. При этом, 
например, от продаж в Азербайджан — в 4,2 раза, Узбе-
кистан — 8,4. Однако по стоимости упали поставки в Гер-
манию, Польшу, Турцию, Японию.

В 2021-м в Беларуси посеяли около 42 тысяч гекта-
ров льна — меньше прошлогоднего. По оперативным 
данным, прогнозируется получить 155 тысяч тонн тресты 
средним номером не ниже 1 (год назад — 0,8). Послед-
ний показатель особенно важен. Ведь от качества сырья 
зависят доходы предприятий. А также рост экспорта 
пряжи, тканей и уменьшение импорта волокна.

Василий  ГЕДРОЙЦ. /

/



Также каталогизированы старые захо-
ронения, которые просто оставили как 
есть, лишь бы там все совсем в запустение 
не приходило. Но к работе этого предста-
вительства мы вернемся чуть позже, а пока 
давайте посмотрим на ситуацию с захоро-
нениями наших солдат в Германии. 

Наши захоронения
А ситуация там, прямо скажем, печаль-

ная, в основном из-за вандалов. Да, слу-
чаи вандализма на кладбищах советских 
воинов там уже практически обыденность, 
причем работают по площадям, не стесня-
ются. Например, в мае 2006 года в Лейп-
циге неизвестные осквернили могилы 
187 советских солдат, погибших во время 
Второй мировой войны. В мае 2019-го на 
советском воинском кладбище в Шпрем-
берге не мелочились — сразу памятник 
разукрасили. В 2009 году в немецком Кот-
тбусе опрокину-
ли 30 надгробных 
памятников и на 
некоторых нари-
совали свасти-

ку. В 2015-м вандалы похитили с памятни-
ков советским солдатам на воинском клад-
бище в городе Мюнстер около 450 табли-
чек с именами похороненных. Таких случаев 
настолько много, что приводить их все про-
сто не хватит газеты. 

Что характерно, всплески 
вандализма обычно приходятся 
на май. Видимо, поражение 
в войне до сих пор не дает 
покоя идейным сторонникам 
проигравших, вот и 
отыгрываются на мертвых. 

А знаете, сколько аналогичных случаев 
произошло в Беларуси с немецкими захо-
ронениями? Нисколько. Ноль. Ну, по край-
ней мере, мне упоминаний об этом най-
ти не удалось. Никто не рисует на моги-
лах у мертвых нацистов красные звезды, 

не разрушает их захоронения, не роняет 
надгробные плиты и не 
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На полях сражений не всегда была 
возможность хоронить павших, 
многие так и остались лежать там, 
где закончили свою жизнь. Но если 

была такая возможность, воинов, конечно, 
старались хоронить, и не только мы. Фаши-
сты тоже хоронили своих убитых, а учиты-
вая, сколько наша страна пробыла под окку-
пацией, у немцев тут успели целые кладби-
ща появиться. Люди-то умирали, и партиза-
ны еще этот процесс ускоряли по мере сил. 
Потом война пошла в обратную сторону — 
Беларусь была освобождена. 

Естественно, тогда никому и в голо-
ву не пришло ухаживать за немец-
кими захоронениями, да и просто 
их сохранять. Люди прекрасно 
понимали, кто там захоронен, 
и сама мысль ставить кресты над 
нацистскими могилами казалась 
кощунственной. У немцев своих 
крестов хватало, зачем им еще и на 
могилах?

Новые веяния 
А потом, после развала  СССР, пришли те 

самые девяностые, когда люди уже подза-
были об ужасах той войны, когда почти не 
осталось живых свидетелей произошедшего, 
когда добро и зло могли поменяться места-
ми несколько раз за год. Именно тогда, в 
1992 году, наша страна и подписала с Герма-
нией межправительственное соглашение по 
уходу за воинскими захоронениями времен 
Второй мировой войны. Впрочем, это согла-
шение до сих пор не ратифицировано нашим 
Парламентом: не все еще забыли, что выпало 
на долю белорусского народа, не все подда-
лись истерике девяностых, кто-то сохранил 
настоящие ценности. Но тот факт, что согла-
шение так и не ратифицировали, Германию 
не сильно затормозил. В 2002 году в Мин-
ске было открыто представительство обще-
ственной организации «Народный союз Гер-
мании по уходу за военными захоронениями». 
Открывали с пафосом и размахом — в меро-
приятии приняли участие посол ФРГ в Бела-
руси, представители министерства юстиции 
Германии, президент Народного союза Гер-
мании по уходу за военными захоронениями, 
полномочный представитель организации в 
России, Беларуси и Украине, а также сотруд-
ники МИД, Мин обороны, депутаты Нацио-
нального собрания, ветераны Великой Оте-
чественной, представители политических 
партий и общественности. Я даже не могу 
вообразить, что чувствовали на этом меро-
приятии ветераны, но так или иначе откры-
тие состоялось. 

Были озвучены планы по перезахоро-
нению обнаруженных останков немецких 
солдат на специальные клад-
бища, оформление участ-
ков под сборные кладбища, а 
также приведен, самое глав-
ное, предполагаемый бюд-
жет этих мероприятий — чуть 
больше полумиллиона дол-
ларов. Бесплатно ведь никто 
работать не будет. Ну и раз 
уж договоренности были 
достигнуты, деятельность 
закипела даже без ратифика-
ции соглашения Парламен-
том. 

Представительство 
общественной органи-
зации «Народный союз 
Германии по уходу за 
военными захоронения-
ми» к делу подошло серьезно 
и с размахом. За прошедшие 
годы в Беларуси было обу-
строено два кладбища солдат 
вермахта, куда продолжают 
свозить для перезахоронения 
обнаруженные останки. Всего 
с 2004 года на территории 
Беларуси были эксгумированы 
останки более 56 тысяч не-
мецких солдат. 

 iЭтот снимок в различных интернет-источниках подписан так: «Траурное собрание союза, посвященное павшим  
в Первой мировой войне. Берлин, 1932 г.». Интересно, а чем отличался антураж таких мероприятий году этак в 45-м?

Что нам делать с могилами нацистов?

Чужие   кладбища
Есть поговорка, что война — дочь ненависти и мать смерти. Это правда: 
смерть на войне действительно показывает свою суть. Миллионы убитых, 
покрытые телами поля, как будто загробный мир пытается отвоевывать 
у нас кусочки нашей земли… Наш народ все это видел. Белорусы 
не хотели той войны: на нас напали, мы защищались, и смерть оставила 
очень много следов на память о той войне. Мертвые давно похоронены, 
герои воспеты, потери оплаканы, подвиг увековечен. Но война 
не разбирала, кого принести в жертву, умирали все, и в нашей земле 
лежат и те, кто когда-то пришел уничтожить наш народ. 

По сути, к пред-
ставительству об-
щественного объе-
динения «Народный 
союз Германии 
по уходу за воен-
ными захоронени-
ями» есть только 
одна претензия, 
но очень значимая. 
Этой организации 
не существует. 

/

 iКладбище немецких 
захватчиков в деревне 
Сидоровичи 
Могилевской области.

 iКладбище солдат вермахта 
в Щатково Бобруйского района.



Видимо, надо 
напомнить 
белорусам, что 
когда-то армии 
вермахта пришли 
уничтожить наш 
народ и захватить 
нашу страну. Как-то 
после войны никому 
в голову не приходило 
немецкими кладбищами 
заниматься, а теперь 
вот, видимо, подзабыли, 
за чьими могилами 
ухаживаем. Вот именно 
так и меняется отношение 
к истории. 

Годы идут, народная память тускнеет, 
и оказывается, что уже можно и на моги-
лы нацистов немного бюджетных денег 
потратить. А потом случится, что их мож-
но с нашими воинами сравнивать, а там, 
глядишь, незаметно появятся посылы, что 
они не такими уж и плохими были. Хотя что 
это я? Такие посылы давно уже существу-
ют. Реабилитация и героизация нациз-
ма набрали такие обороты, что пришлось 
изменения в законодательство вносить. 

Мертвые уже умерли и лежат там, где 
лежат. А их потомки, которые так и не 
смогли принять поражение, продолжают 
ту войну. Сейчас война идет через санк-
ции, подготовку экстремистов, расшаты-
вание общества, попытки задушить стра-
ну без формального объявления войны. 
Поменялась только форма, но не содер-
жание. 

Может, нам стоит со всем 
уважением собрать все эти останки 
солдат вермахта и отправить 
их товарным вагоном на родину 
дедушки Гитлера? Им там местные 
неонацисты на могилах свастики 
рисовать станут, и все будут 
довольны. 

Ну а правда, зачем им лежать в белорус-
ской земле? Они принесли нашему наро-
ду только горе и смерть, но похоронены тут. 
Как по мне, их отдых несколько затянулся. 
Да и земля вроде как не бесплатная, а так 
выходит, что они ее кусочек все же захвати-
ли.

Впрочем, это все ведь в обе стороны 
работает… Может, и наших павших геро-
ев пора уже домой вернуть? Тут их могилы 
никто осквернять не будет, да и лучше же 
дома покоиться. Чем ухаживать за немец-
кими кладбищами, лучше сделать мемориал 
для вернувшихся через 76 лет после побе-
ды? Для своих-то земли не жалко… 

Неожиданный 
результат

Это должен был быть совсем 
другой материал, я хотел рас-
сказать о наших захоронени-
ях в Европе и отношении к ним 
местного населения. Но когда 
начал разбираться в вопросе, 
увидел всю эту картину. Ведь 
суть всего написанного, самое 

главное, заключается в том, что 
мы так и не рати-

фицировали межправитель-
ственное соглашение по уходу 
за воинскими захоронениями 
времен Второй мировой вой-
ны. Это был бы плевок в душу 
всем ветеранам. И выходит 
так, что мы ничего не должны 
ни «мертвым нацистам», ни их 
потомкам. Это мы разрешили 
открыть представительство, 
а последние годы работать 
напрямую через головную 
компанию. Это мы разреши-
ли создать эти кладбища. Это 
мы разрешили перезахорани-
вать останки. Не потому, что 
должны, а потому, что белору-
сы сами по себе добрые, хотя, 
может, и не стоило разрешать. 
Ну а что мы получаем взамен? 

Взамен мы получаем анти-
государственную ритори-
ку, подготовку и поддержку 
экстремистских движений в 
нашей стране, тут мне хочется 
напомнить, что организатор 
попыток покушения на Гри-
гория Азарёнка и террори-
стического акта на военном 
объекте проживает именно 
в Германии. И руководство 

организациями, признан-
ными в нашей стране экс-
тремистскими, осущест-
влялось в том числе и из 
Германии. И что самое важ-
ное, мы получаем санкции. 
Причем никто не может 
даже толком объяснить, за 
что мы их получаем. Бело-
русы, конечно, добрые, но 
не настолько. У любого 
терпения предел бывает, 
мы ведь можем и ответить, 
асимметрично, но очень 
болезненно. И в данном 
случае, в отличие от санк-
ций, которые вводятся 
вопреки всем междуна-
родным нормам, мы даже 
ничего не нарушим, пото-
му что не брали на себя 
никаких обязательств. 

Может, пора уже как-
то задуматься над тем, 
что происходит? Если 
какие-то политические 
тенденции можно как-
то понять, в конце кон-
цов у всех свои нацио-
нальные интересы, то 
вот откровенное игнори-
рование обязательств по 
противодействию меж-
дународному террориз-
му уже ни в какие ворота 
не лезет. 

ворует таблички. Они покоятся в земле, 
которую пришли завоевывать, и народ, 
который они уничтожали, позволяет им 
это делать. А нашим воинам, погибшим в 
борьбе с фашизмом на территории Гер-
мании, нацисты и после смерти не дают 
лежать спокойно. Странная ситуация, не 
находите? 

Несуществующее 
представительство

Но вернемся к деятельности организа-
ции, так много сделавшей для павших сол-
дат вермахта. По сути, к этой организации, 
а именно к представительству обществен-
ного объединения «Народный союз Гер-
мании по уходу за военными захоронени-
ями», есть только одна претензия, но очень 
значимая. Этой организации не существу-
ет. То есть она действительно была созда-
на 04.04.2002 г., получила учетный номер 
плательщика 102223947, существовала и 
действовала, а 19.11.2018 г. была ликвиди-
рована. А о том, что ее уже нет, никто и не 
распространяется… Люди до сих пор рабо-
тают, занимаются тем, чем и занимались… 
Только теперь это не работники предста-
вительства, а сотрудники головной, то 
есть немецкой организации. И вот в таком 
ракурсе эта вся история уже выглядит 
несколько иначе, просто запомните, что 
прямо сейчас немецкая организация зани-
мается перезахоронениями немецких сол-
дат на нашей земле. 

А что самое важное, так это тот факт, 
что представительство, а теперь головная 
иностранная организация, никому ниче-
го не должна. Она занимается только тем, 
чем хочет, а неких обязанностей по уходу 
за захоронениями на ней не лежит и лежать 
не может. Да, подавляющее большин-
ство захоронений обслуживается именно 
государством и на бюджетные деньги. И в 
большей части случаев любители откапы-
вать солдат вермахта, а потом закапывать 
их в другом месте никакого отношения к 
этому не имеют. Такая вот странная ситуа-
ция у нас сложилась. 

А оно нам надо?
И в свете всего вышеизложенного мне 

хочется задать один вопрос: а нам все это 
вообще надо? Могилы наших воинов регу-
лярно оскверняют. На территории Белару-
си действует немецкая организация, кото-
рая собирает тела нацистов и перезахора-
нивает их, как считает нужным. Финансиру-
ется это все немцами, а средства из нашего 
бюджета тратятся на поддержание поряд-

ка на старых захоронениях. Зачем 
нам это все?
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Чужие   кладбища
Пора уже 
определяться, 
международное 
право все еще 
работает 
или уже нет. 
А то странно 
получается: 
мы без всяких 
договоров идем 
навстречу той 
же Германии, 
а в ответ 
не можем 
получить 
даже то, что 
международными 
договорами 
предусмотрено. 
Надо эту 
ситуацию 
менять. 

Юрий  ТЕРЕХ. iКладбище нацистов недалеко от города Береза. 
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Ковид как детонатор
Необычно видеть толпы протесту-

ющих на всегда беззаботном Малеконе 
или же у знаменитой лестницы Капито-
лия. Но волнения начались не в кубин-
ской столице, а в городе Матансас. Это 
промышленное сердце страны. Здесь 
расположен крупнейший порт, нефте-
перерабатывающий комбинат, а в про-
винции — больше двух десятков сахар-
ных заводов. Тут же находится и знаме-
нитый курорт Варадеро. Но в эти дни 
жителям не до солнечных пляжей. В 
Матансасе — вспышка ковида, больни-
цы переполнены. Это привело к опре-
деленному нервному перенапряжению 
и уличным протестам. А следом мани-
фестации перекинулись и на Гавану. 

Люди выкрикивают: «Нам нужна 
вакцина!» Может, с прививками на осто-
ве и туго — хотя с чем сравнивать... К 
тому же Куба создала собственную вак-
цину Abdala92. Она разработана Цен-
тром генной инженерии и биотехноло-
гий. Это уникальное достижение для 
такой небольшой страны, но совсем не 
удивительное, ведь местная медицина 
известна по всему миру. Многие меди-
цинские технологии, созданные на Кубе, 
не имеют аналогов. Кстати, продолжи-
тельность жизни кубинцев равна ана-
логичному показателю в США. Так что 
же происходит на острове и чем вызва-
ны волнения?

Отчасти это проявление ковидных 
бунтов, которыми оказался охва-
чен весь мир. Затяжная пандемия 
привела к обострению застарелых 
проблем, раздражению населения, 
недовольству своими правитель-
ствами, вне зависимости от того, 
какие конкретные меры они при-
нимали. Можно смело сказать, что 
планета выходит из коронавирус-
ной депрессии через рост социаль-
ной напряженности. 

Но на Кубе есть и свои специфи-
ческие причины волнений. Среди них 
можно выделить как внутренние, так и 
внешние.

Восстание «новых 
кубинцев»

Движущая сила нынешних 
волнений — это не рабочие или 
крестьяне, а слои кубинского 
общества, больше всего вы-
игравшие от политики либера-
лизации, которая стала прово-
диться еще при правлении Рауля 
Кастро, а затем продолжилась 
при действующем лидере страны 
Мигеле Диас-Канеле. Суть ее за-
ключается в том, что при сохра-
нении верности идеологическому 
и политическому курсу кубин-
ской революции значительные 
возможности предоставлены для 
развития предпринимательской 
инициативы кубинских граждан. 

Особенно это проявляется в сфе-
ре туризма и услуг. Мне пришлось мно-
жество раз бывать на острове, исколе-
сить его почти весь (особенно запад-
ные и центральные провинции). Так вот, 
не только в столице или туристических 
центрах, но даже в самых глухих местеч-
ках вы можете найти частные «касы» (то 
есть дома, точнее, комнаты), сдающие-
ся в аренду. 

В итоге на Кубе стал появляться 
класс «новых богатых». Немало их и сре-
ди моих знакомых. Они могут позволить 
себе отовариваться в бутиках шикарно-
го торгового центра Manzana de Gomez, 
который открылся в самом сердце Гава-
ны и стал символом кубинского НЭПа. 
Или съездить на выходные в четырех- 
или пятизвездочный отель на Вараде-
ро, купить новый автомобиль.

И как раз по экономическим ин-
тересам этой обуржуазившейся 
прослойки и ударила пандемия. 
Кубинские власти делали все воз-
можное, чтобы не пустить заразу 
на остров. Неоднократно вводи-
лись и отменялись карантины. Так 
или иначе, поток туристов значи-
тельно снизился, что сказалось и на 
доходах зарождающегося нового 
среднего класса.

Цветные технологии: 
все оттенки цинизма

Обломали зубы в Беларуси, обломают и на Кубе: кто и зачем пытается 
осуществить на острове Свободы попытку «цветной революции»/

Куба сейчас в центре внимания всей планеты, именно сюда обращены информационные пушки 
главного калибра мировых СМИ. Уже прозвучало классическое заявление из Вашингтона, что 
правительство Соединенных Штатов будет поддерживать стремление народа Кубы к «свободе». 
А значит, сомнений не осталось — мы имеем дело с очередной попыткой осуществить «цветную 
революцию». Как бы это парадоксально не звучало в отношении страны, ставшей символом 
революции подлинной, без всяких кавычек и оговорок.

 � Беларусь, 2020 г.
Методичка Шарпа в действии:

 � Куба, 2021 г.
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Как и в других странах, есть проблемы 
и с поколением Z. Интернет-зависимость 
молодежи развивается с бешеной скоро-
стью. Еще совсем недавно, в 2013 году, с 
делегацией коллег пришлось побывать в 
Гаване на конференции, посвященной раз-
витию социальных сетей. Тогда Wi-Fi в оте-
ле включили только на время проведения 
международного форума, а потом все — 
никакой глобальной сети. Сейчас совер-
шенно иная картина: стайки молодежи 
сидят у отелей и ловят желанный трафик, 
мостовые усыпаны использованными кар-
точками для доступа в интернет, разви-
ваются мобильные сети. И молодые люди 
буквально часами залипают на сайтах и в 
чатах, что открыло широкую дорогу для 
манипулирования общественным мнением. 

Янки и флоридская мафия
А вот здесь как раз и проявились внеш-

ние факторы. В президентство Обамы 
наметилось значительное улучшение аме-
рикано-кубинских отношений. В декабре 
2014 года лидеры двух стран объявили о 
начале процесса нормализации. В марте 
2015 года начали функционировать чар-
терные рейсы между Нью-Йорком и Гава-
ной. Запустили круизные лайнеры. Однако 
все резко изменилось при Трампе. 

Радикальная кубинская эмиграция, 
образовавшая во Флориде своеобразный 
мафиозный клан, очень влиятельна и тра-
диционно поддерживает республиканцев. 
Они сыграли не последнюю роль в победе 
Дональда Трампа на прошлых президент-
ских выборах. 

В итоге с июня 2019 года правитель-
ство США стало замораживать свои 
отношения с Кубой, было прервано 
транспортное сообщение. Фактически 
США вернулись к политике полного 
эмбарго и экономического удуше-
ния Кубы. На все это наложились 
негативные последствия пандемии. 
Еще и до ковида десятилетия эконо-
мической блокады со стороны США 
нанесли Кубе ущерб на сумму около 
150 млрд долларов. 

И новая администрация Белого дома 
не спешит отменять санкции, введенные 
Трампом. В отличие, кстати, от других его 
новшеств. 

Кубинская эмиграция посчитала, что 
сложились благоприятные условия для 
попытки в очередной раз раскачать остров, 
попробовать власти на зуб. По их расче-
там, для этого появились не только эконо-
мические, но и политические предпосыл-
ки, а именно приход на высшие должности 
нового поколения руководителей, непо-
средственно не участвовавших в кубин-
ской революции, овеянной, в представле-
нии народа, славой. 

А здесь нужно понять важную 
идеологическую и ментальную 
особенность. Кубинец может жало-
ваться на жизнь и даже осторожно 
поругивать власти, но при этом 
имена Че Гевары, Фиделя и Рауля 
Кастро, команданте революции, 
для него остаются святыми. И вот 
это поколение уходит в легенду.

     Проверка  
для лидера

Так высто-
ит ли Куба? 

Это во многом 
зависит от того, 

какой курс опреде-
лит новый лидер стра-

ны Мигель Диас-Канель. 
Он последовательно сме-

нил Рауля Кастро на постах 
председателя Госсовета и 

Совета Министров, а в апреле 
этого года он стал у руля пра-

вящей коммунистической пар-
тии. В зачете у Мигеля Диаса-

Канеля успешный конституционный 
референдум, проведенный в февра-

ле 2019 года. По нему, кста-
ти, была восстановлена 
должность президен-
та, которую и занял 
новый глава госу-
дарства. 

Мне дове-
лось позна-
комиться с 
этим полити-
ком еще в мае 
2016 года. 
Тогда он в 
статусе заме-
стителя пред-
седателя Гос-
совета посещал 
Минск. Уже в то 
время о нем гово-
рили как о преем-
нике Рауля Кастро. 
Важно, что Беларусь 
была включена в круг тех 
стран, которые непременно сто-
ило посетить будущему лидеру стра-
ны. Кстати, так же, как в свое время и 
Си Цзиньпину, тогда еще вице-предсе-
дателю КНР. 

Мигель Диас-Канель вел себя очень 
скромно. Уже после нескольких 
минут общения становилось ясно, 
что собеседник широко эрудирован, 
его отличают интеллигентность и 
безусловная преданность идеа-
лам революции. Это закаленный 
человек, боец, прошедший большой 
путь. Он хорошо знает свою страну, 
собственных сограждан. Что под-
твердила и его мгновенная реакция 

на начавшиеся волнения. Он тут 
же пошел к людям. 

Ресурсы к сопротивлению
Против Кубы развернута настоящая 

информационная война. Но остров Сво-
боды — крепкий орешек. Его СМИ — одни 
из самых влиятельных во всей Латинской 
Америке. Пренса Латина — самое цитируе-
мое информационное агентство в регионе. 
«Гранму» в цифровой версии можно най-
ти в самых отдаленных уголках континен-
та. Любая агитационно-пропагандистская 
кампания Кубы тут же подхватывалась в 
самых разных странах Латинской Америки. 
Скажем, когда боролись за освобождение 
«пяти героев» — кубинских разведчиков, 
арестованных и осужденных в США, — то 
граффити с их изображением можно было 
увидеть на улицах Гватемалы и Гондураса, 
Сальвадора и Чили.

Коммунистическая партия Кубы имеет 
разветвленную структуру по всему 
острову. Не зря лидер страны тут же 
призвал своих сторонников выйти на 
улицы. Западные СМИ уже с явным не-
удовольствием пишут об «агрессивных 
провластных активистах». Повсеместно 
работают комитеты защиты революции. 

С одной стороны, это нечто вроде наших 
ЖЭСов, но, с другой, они несут огромную 
идейно-политическую нагрузку. Так, имен-
но эти ревкомы отвечают за наглядную 
агитацию. Вы шагу не ступите, чтобы не 
увидеть лозунгов или плакатов. Кстати, эти 
комитеты были созданы Фиделем Кастро 
именно в горячее время первой атаки США 
против Кубы еще в начале 1960-х.

Кубинцы имеют огромный опыт про-
тивостояния «цветным революциям». 
И опыт успешный. Не последнюю роль 
кубинские советники сыграли в по-
ражении противников Даниэля Ортеги 
в Никарагуа в 2018 году. Тогда санди-
нисты действовали решительно, про-
вели мобилизацию своих сторонников. 
А Куба оказала посильную помощь 
своим никарагуанским союзникам. 
Ни для кого не секрет, что и в устойчи-
вости правительства Николаса Мадуро 
в Венесуэле есть вклад и кубинских 
специалистов. 

Очевидно, что кубинцы сделали выво-
ды и для себя. Главное — не давать про-
тивнику перехватить инициативу, а самим 
проводить мобилизацию и консолида-
цию собственных сторонников. Уже сей-

час решительно пресекаются 
любые попытки организо-

вать травлю патриотов. По 
всей стране развернута 

масштабная кампания 
по разъяснительной 

работе. 
Конечно, оче-

редной этап борь-
бы за Кубу толь-
ко начался, но 
уже очевидно, что 
американцы взя-
лись за дело все-
рьез. У них давняя 

история противо-
стояния с непокор-

ным островом, и счет 
пока не в их пользу. 

Вашингтон, вне зависи-
мости от того, какая пар-

тия там у власти, намерен 
взять реванш. Но и кубинские 

наследники революционных тради-
ций настроены на победу. 

Можно предположить, что они обо-
снованно могут рассчитывать на под-
держку России. И у Китая есть немалые 
экономические интересы на Кубе. Как 
показывает опыт противостояния 
«цветным революциям», фактор внеш-
ней поддержки также немаловажен. 
А вот у Вашингтона вряд ли получится 
организовать широкую антикубинскую 
коалицию. Достаточно посмотреть 
на голосования в Генеральной Ассам-
блее ООН. На протяжении многих лет 
180—191 страна голосует за отмену 
американского эмбарго. И только США 
и Израиль, к которым иногда примыкают 
то Республика Палау, то Маршалловы 
Острова, то Бразилия — против. Кстати, 
Украина в последнее время стала воз-
держиваться, но ее голос вряд ли что-то 
решит в исходе противостояния. 

Вадим  ГИГИН, 
кандидат исторических наук, доцент. 

  
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вот еще одно доказательство 
того, что попытка переворота на Кубе 
инспирирована извне. Многие запад-

ные СМИ в один голос кричали, что кубин-
цы бунтуют, требуя от власти вакцины от 

COVID-19. Между тем динамика вакцинации 
на острове Свободы весьма положительная. 
По данным Министерства здравоохранения 

Кубы, по состоянию на 11 июля из 11,3 милли-
она жителей общее количество людей, полу-
чивших хотя бы одну дозу вакцины, превы-

сило 3 миллиона (почти 27  процентов). 
При этом общее количество введен-
ных в стране доз — свыше 7,5 милли-

она. Вот и «спонтанный» протест 
обделенных прививками 

кубинцев…

Куба остается 
неприступным 
бастионом  
для американцев  
и их технологов 
«цветной 
революции». Расчет 
на то, что новое 
поколение кубинских 
политиков 
окажется не таким 
решительным, 
как легендарные 
революционеры, 
провалился. Пока 
наблюдаем за 
ситуацией и болеем 
за Кубу. Поскольку 
точно знаем, что  
на этом острове 
так же переживают  
за нашу страну. 

/ iРисунок Энди Марлетте.
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Стена 
раздора

Как развивается мировой миграционный 
кризис и почему ни одно возведение преград 
от беженцев не сдерживает их потоки 

 Граница —  
дело обоюдное

Госпогранкомитет еще в начале мая 
отмечал существенный рост с начала 
года числа мигрантов, предпринимающих 
попытки незаконного следования в страны 
ЕС. Уже по итогам четырех месяцев количе-
ство незаконных мигрантов, задержанных 
пограничниками в Беларуси, превысило 
показатели за весь 2020 год, а на границе 
с Литвой число задержанных белорусски-
ми пограничниками нарушителей возрос-
ло более чем в 17 раз. Однако никому из ЕС 
тогда это не было интересно, обраща-
ет внимание официальный представитель 
Госпогранкомитета Антон Бычковский:

— Наши обращения о готовности 
к сотрудничеству и дальнейшей ре-
ализации проектов международной 
технической помощи, направленных 
на повышение надежности охраны 
границы, оставались без внимания. 
Именно по инициативе Литвы было 
заблокировано выделение Беларуси 
финансирования в рамках программ 
Евросоюза по трансграничному 
сотрудничеству и заморожены все 
проекты на границе — в том числе 
строительство центров содержания 
мигрантов.

И вполне естественно, что в условиях 
всевозможных санкций, заморозки про-
ектов трансграничного сотрудничества, 
остановки авиасообщения (а главное — 
отсутствия желания со стороны отдельных 
сопредельных стран совместно решать 
проблемы на границе) белорусская сто-
рона просто вынуждена была перерас-
пределить имеющиеся силы и средства 
и сосредоточиться на решении вопросов, 
представляющих наибольшую опасность 
для национальной безопасности стра-
ны. Министр иностранных дел Владимир 
Макей в интервью Russia Today приводил 
пример: события последних дней застав-
ляют нас, в частности, более присталь-
но смотреть на охрану совместных границ 
с Украиной в целях противодействия орга-
низованной преступности и попыток орга-
низовать здесь террористические акты. 

При этом Антон Бычковский отмеча-
ет: вопрос о том, как наиболее эффек-
тивно выстраивать охрану границы, — 
внутреннее дело каждого государства. 

/
Только за последние 10 лет в результате спровоцированных военных 
действий со стороны Запада против Ливии, Сирии, Ирака, различных 
конфликтов в африканских странах, деятельности  ИГИЛ Европа несколько 
раз сталкивалась с миграционными кризисами, один из которых 
был признан крупнейшим со времен начала Второй мировой войны. 
Сейчас эксперты прогнозируют: дополнительная эскалация конфликта 
с талибами в Афганистане может привести к увеличению числа беженцев 
и незаконной миграции в том числе и в европейском регионе. 
Недобросовестные западные партнеры, которые оказывают 
беспрецедентное давление на Беларусь, сегодня обвиняют нас 
в намеренном провоцировании миграционного кризиса. Забыв о том, 
что первыми заблокировали совместные проекты в трансграничном 
сотрудничестве. Договорились до того, что мы специально 
самолетами вывозим беженцев из Багдада и выпускаем их здесь, 
поближе к свободной Европе. Разбираемся, что происходит сегодня 
на белорусско-европейской границе, как Европа планирует решать 
свои миграционные проблемы и почему ни одно возведение преград 
от беженцев не сдерживает их потоки.

Впрочем, попытки воздвигнуть стены 
в разных странах предпринимались 
не раз, их результаты известны. 

— Исходя из практики, в том числе 
европейской, более эффективным 
является внедрение на границе 
не сплошных заграждений, а со-
временных технических систем 
охраны, обучение сотрудников 
их грамотному применению и на-
лаженное тесное сотрудничество 
пограничных служб по обе сто-
роны границы. Противоправная 
деятельность имеет трансгранич-
ный характер, и противостоять 
ей необходимо с обеих сторон.

Как добавил Антон Бычковский, 
немало стимулированию потоков спо-
собствуют и сами страны ЕС, заявляя 
о готовности принимать нелегальных 
мигрантов. Так что вывод напрашивает-
ся: наблюдаемые сейчас процессы, весь-
ма вероятно, в какой-то мере умышлен-
но спровоцированы.

Великий литовский забор 
Напомним, в конце прошлой 
недели Литва начала возведе-
ние колючего барьера длиной 
550 километров на границе 
с Беларусью. Соседи также 
решили начать и строительство 
ограды. Схему описала литов-
ский министр внутренних дел 
Агне Билотайте: «Устанавливаем 
колючий барьер и параллельно 
строим ограду. При строитель-
стве ограды мы будем использо-
вать колючий барьер, это будет 
двойная защита». 

В целом на укрепление границы Виль-
нюс намерен потратить 42 млн евро, 
и вопрос выделения средств до сих пор 
остается открытым. Правда, на днях 
Еврокомиссия все же пообещала Литве 
10 млн евро на решение кризиса. Назна-
чение у суммы конкретное — на удовлет-
ворение самых необходимых потребно-
стей мигрантов. Так что колючую прово-
локу, похоже, придется покупать за счет 
собственных налогоплательщиков. 

Президент 
Беларуси Александр 

Лукашенко:

— МИД и наше 
правительство 
упрекают в том, что 
мы отказываемся 
выполнять положения 
нашего договора 
о реадмиссии. Они 
хотят превратить 
Беларусь в отстойник: 
туда забежали люди, 
спасаясь от горя, 
несчастья и войны, 
и они хотят, чтобы 
мы их забирали 
и здесь размещали 
в «концлагеря». Этого 
не будет после той 
политики, которую 
вы проводите 
в отношении Беларуси 
и России.

(В ходе совещания 
о противодействии санкционным 

мерам 6 июля 2021 г.)

 iЕсли европейские политики проморгали 
проблему, то теперь литовским 
пограничникам не помогут ни самые мощные 
бинокли, ни самая прочная колючка...

 ɴ КСТАТИ
Вчера белорусские партии, профсо-
юзы и общественные объединения 
направили обращение народам Лит-
вы и Латвии. В сообщении в том числе 
подчеркивается:
«Мы, белорусы, хотим и дальше жить 
в мире и согласии с другими страна-
ми и всеми народами… Мы призыва-
ем вас, дорогие друзья, донести эти 
мысли до политического руковод-
ства своих стран. Давайте вернем 
атмосферу добрососедства и взаи-
мопонимания в наш общий Европей-
ский регион и будем смотреть друг 
на друга как добрые соседи, друзья 
и партнеры».
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 ɴ  ДОСЛОВНО
Мария  ЗАХАРОВА, 
официальный представитель 
Министерства иностранных 
дел России: 

— Слышать о стенаниях Евро-
союза и отдельных стран это-
го объединения относительно 
некоей миграционной угро-
зы, которая исходит от Бела-
руси, смешно. Это абсолют-
но нелепые заявления, учи-
тывая, что сотворили запад-
ные страны, организовывая 
коалиции и осуществляя кре-
стовые походы, в частности, 
в страны Ближнего Востока 
и Северной Африки, нарушая 
там ход их жизни и провоци-
руя колоссальные миграци-
онные проблемы для всего 
мира, в первую очередь для 
Европейского континента.

Именно усилиями Мин-
ска удавалось пресе-
кать потоки мигрантов, 
стремящихся попасть 
в страны ЕС из небла-
гополучных регионов. 
И об этом забыли все 
сегодня — и в Брюсселе, 
и в целом на Западе. 

Сплошная бутафория 
Строить забор, который ни от чего 

не оградит, — бесполезная затея и мартыш-
кин труд, который не даст практического 
результата. И дело не только в отсутствии 
финансовых возможностей, обращает вни-
мание военный аналитик Игорь Чибисов:

— Это чисто политическое шоу — пока-
зать, что они борются за демократию. 
Во-первых, сколько нужно времени 
для реального закрытия границ? Во-
вторых, на любое действие найдется 
противодействие. Километры стены 
на границе США с Мексикой — делали 
подкопы целыми туннелями. Стену 
всегда можно обойти.

А уж такую-то бутафорию, как строит 
Литва, — и подавно. Никаких технических 
проблем преодолеть несколько метров 
колючей проволоки для мужчины средне-
го телосложения нет. Поэтому в подобной 
ситуации главный вопрос — в некомпе-
тентности литовских пограничников. Пока 
белорусы сдерживали поток мигран-
тов, с той стороны границы службу нес-
ли в прогулочном режиме. На Западе зна-
ли, что граница и так надежно защищена, 
и самоуспокоились, констатирует эксперт:

— Если посмотреть на опыт других 
стран, для предотвращения незакон-
ной миграции необходима налаженная 
агентурная разведка (местное население 
нас оповещает при появлении чужих, уста-
новлены контакты). А все стены — это толь-
ко визуальная, психологическая заявка.

«Триумф» Трампа 
Дональд Трамп пообещал построить 

стену длиной 800 км на границе с Мекси-
кой еще в 2015 году, когда впервые заявил 
о намерении участвовать в президентской 
кампании. На начало 2021 года было воз-
ведено 727 километров, на это ушло около 
16 миллиардов долларов.

Новый американский лидер Джо 
Байден сначала приостановил 
реализацию проекта, а после офи-
циально отменил его дальнейшее 
строительство. Сам Дональд Трамп 
такое решение жестко раскрити-
ковал. 

По разным оценкам, подобная сте-
на обошлась бы американцам в сумму 
от 15 до 40 млрд долларов. Ранее пред-
полагалось, что 18 млрд потратят на само 
заграждение, 1 млрд долларов — на стро-
ительство дорог, 8,5 млрд долларов — 
на дополнительный персонал. 

На «Егозу» денег нет 
Украина уже семь лет строит «Сте-

ну» на границе с Россией. Идея появи-
лась осенью 2014 года и принадлежа-
ла тогдашнему премьер-министру Укра-
ины Арсению Яценюку. Первоначальные 
планы предполагали, что на границе про-
тяженностью 2 тысячи километров поя-
вится сплошной забор из высокопрочной 
стали. По забору и колючей проволоке 
хотели пустить электрический ток. Под-
ходы к «Стене» собирались заминировать, 
оборудовать противотанковыми рвами, 
насыпями и наблюдательными вышками. 
Украинские политики сравнивали задум-
ку с «линией Маннергейма» и раздели-
тельным барьером на границе Израиля 
и Египта.

За все это время проект удалось реа-
лизовать только на 51,4 процента: обу-
строено 400 км противотанковых рвов, 
330 км рокадной дороги, 70 км колючей 
проволоки и 100 км металлического забо-
ра. В этом году на реализацию проекта 
планируют потратить 12,3 млн долларов. 
Всего же за время строительства «Стены» 
уже вложено более 73 млн долларов. 

Украинские эксперты не скрывают: 
проект уже несколько лет позво-
ляет «кормиться» очень многим 
коррупционерам. Правда, руко-
водство Госпогранслужбы нередко 
жалуется, что денег не хватает: так, 
только колючей проволоки под 
названием «Егоза» нужно на сумму 
почти 100 млн долларов. 

Полина  КОНОГА,
Варвара  МОРОЗОВА. 

 ɴ ТЕМ  ВРЕМЕНЕМ 
По данным Управления Верховного комис-
сара ООН по делам беженцев, в 2020 году 
почти 82,4 млн человек во всем мире были 
вынуждены покинуть места проживания из-за 
войн, конфликтов или страха преследования. 

/
 iЯценюк строил «Стену» на границе 
с Россией. Ее так и не построили,  
а вот денег украли изрядно...

 iДаже такие 
стены 
на границе 
с Мексикой 
не помогли 
справиться 
с мигрантами.

 i2015 год. После того как США, а также их 
союзники безжалостно растерзали Ливию 
и спровоцировали войну в Сирии, мигрантская 
волна буквально накрыла Европу. И никакие 
заграждения не могли ее остановить...
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ДАТЫ И ЛЮДИ

15 июля
 � В этот день 
в 1783 году на воду спустили пер-
вый в истории человечества пароход. 
На этот раз постарались французские 
инженеры-самоучки. В частности, 
маркиз Клод Франсуа Дороте де Жоф-
фруа. Судно, конечно, было довольно 
грузным. Водоизмещение составило 
182 тонны. В движение пароход при-
водил одноцилиндровый двигатель. 
Первая поездка оказалась короткой — 
всего 365 метров. А паровой механизм 
практически полностью разбил кор-
пус судна. Из-за этого, а также ввиду 
отсутствия спонсоров де Жоффруа от-
казался от дальнейших испытаний. 

16 июля
 � 76 лет назад военные США произвели 
первый в мире ядерный взрыв на по-
лигоне недалеко от Лос-Аламоса, 
что в штате Нью-Мексико. Мощность 
бомбы составила около 22 килотонн. 

Вспышка от испыта-
ний виднелась почти 
за 300 километров. 

И уже спустя ме-
нее месяца США 
впервые при-

менили ядерное 
оружие в военных 

целях, сбросив бом-
бы на японские города 

Хиросиму и Нагасаки.

17 июля
 � Побывать в «Диснейленде» — мечта 
многих мальчишек, девчонок и даже 
их родителей. Автором такого гранди-

озного проекта стал американский 
мультипликатор Уолт Дисней. Две-
ри для посетителей были открыты 

17 июля 1955 года в городе Анахайм 
недалеко от Лос-Анджелеса. На стро-
ительство было потрачено 17 мил-
лионов долларов, однако в скором 
времени все вложения окупились в де-
сятикратном размере. Сама же идея 
создания парка пришла Уолту в го-
лову во время прогулки с дочерями. 
Пока они катались на карусели, отец 
терпеливо сидел на лавочке и ску-
чал. Тогда-то он и решил, что Америке 
очень не хватает места, 
где было бы интерес-
но проводить вре-
мя и взрослым, 
и детям.

18 июля
 � В 1909 году родился один из самых 
знаменитых и узнаваемых белору-

сов ХХ столетия — Андрей 
Громыко, на протяжении 
25 лет возглавлявший 
МИД  СССР. Случилось 
это в 1909-м. Будущий 
успешный дипломат ро-

дился близ Гомеля 
в обычной се-
мье. Благодаря 
склонности к уче-
бе смог достичь 
больших успехов, 
хотя изначально 

на карьеру дипломата не претендо-
вал. К 30 годам Громыко стал ученым 
секретарем Института экономики Ака-
демии наук  СССР. В 1939-м его пере-
вели в Народный комиссариат ино-
странных дел. Всего через шесть лет 
он возглавлял советскую делегацию 
на переговорах по созданию ООН. 
Внешнеполитическое ведомство Гро-
мыко возглавил в 1957-м и продер-
жался его руководителем 25 лет. 

19 июля
 � Ровно 121 год назад в Париже зара-
ботал метрополитен — один из самых 
старых в мире. Это событие приуро-
чили к открытию Всемирной выставки. 
Начальные линии прокладывали стро-
го под проезжей частью дороги. Иначе 
существовал риск попасть в подвалы 
жилых домов, тем самым обрушив их. 
Особенностью французской подземки 
стала плотность станций — они нахо-
дятся довольно близко друг к другу.  

Сегодня Парижское метро — второе 
по загруженности в Европе, уступая 
лишь московской подземке. На 220 ки-
лометрах (14 линий) расположено 
383 станции.

20 июля
 � В 1969-м американ-
ский космический 
корабль «Апол-
лон-11» совер-
шил первую 
в истории по-
садку на Луну. 
Экипаж под руководством Нила Арм-
стронга достиг спутника Земли чуть 
более чем за трое суток. В 20:17 по 
среднеевропейскому времени лунный 
модуль прилунился в районе Моря 
Спокойствия. На следующий день, кос-
нувшись поверхности Луны уже ногой, 
Армстронг произнес вошедшие в исто-
рию слова: «Это один маленький шаг 
для человека, но гигантский скачок для 
всего человечества».

21 июля
 � На советской 
антарктической 
станции «Восток» 
в 1983 году была 
зафиксирована 
самая низкая в исто-
рии метеонаблюдений 
температура — минус 89,2 градуса. Ве-
роятно, такой рекорд — заслуга распо-
ложения станции. «Восток» находится 
практически в самом центре конти-
нента, недалеко от Южного полюса. 
Считается, что в отдельных районах 
близ станции можно зарегистрировать 
и более низкие температуры. Однако 
сделать это проблематично. Восемь 
из 12 месяцев в году здесь стоят моро-
зы ниже минус 60. При этом на данных 
территориях постоянно проживают 
и работают профильные экспедиции.

В Киеве у Верховной рады вчера прошла всеукраинская акция пенсионеров 
силовых структур, требующих пересмотра пенсий. Митингующие хотят, 
чтобы президент Зеленский поручил руководителям силовых ведомств 
немедленно подписать приказы о перерасчете пенсионного обеспечения. 

Когда стало ясно, что из Рады никто не выйдет навстречу пенсионерам-силовикам, 
протестующие прорвали оцепление и стали вступать в стычки с кордоном 
силовиков, окруживших здание. Полиция применила к ним слезоточивый газ… 
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